



Rapport annuel

2022



Edito

Après plusieurs années passées en Ouganda dans la coopération au développement par l'échange de personnes, Emma McGeachy et moi-même avons ressenti le désir de continuer à soutenir des organisations locales auprès desquelles nous étions engagés. Cette motivation s'est vu renforcée lors d'une soirée avec Loïc Studer, rentré lui aussi d'un engagement similaire au Pérou et qui partageait la même envie.

Malgré des contextes et expériences de terrain bien différents, nous nous sommes rapidement rendus compte de la présence de mêmes difficultés. Sur le terrain, que ce soit en Amérique latine ou en Afrique, nous avons parfois pu constater les effets de travers dans la logique des projets de la coopération internationale, notamment en matière de restrictions quant à l'usage des fonds alloués. Quand les organisations locales souhaitent mettre en place des activités qui sortent du cadre, il est souvent très difficile pour elles de les financer. Ajoutez à cela une absence quasi totale de fonds propres, et il devient alors compliqué pour elles de mettre en place des activités ou financer des postes qui sont pourtant indispensables pour leur bon fonctionnement, qui leur tiennent à cœur ou qui font sens sur le terrain – mais qui sont peut-être moins “vendeurs” sur le plan international.

Durant le processus de création de Zodongo, l'approche décoloniale ne faisait aucun doute à nos yeux. Zodongo a ainsi été créée dans le but de soutenir directement deux organisations locales, Hashtag Gulu en Ouganda et le MANTHOC au Pérou, toutes deux actives auprès d'enfants et jeunes vulnérabilisé-es. L'objectif principal de l'association est de leur garantir autonomie de décision et liberté d'action, forts des liens de confiance établis lors de nos affectations respectives dans ces pays et loin de la verticalité qui s'impose trop souvent dans les relations entre une association locale et ses bailleurs internationaux.

Nous sommes autant convaincus par le travail réalisé par ces organisations que par leur capacité à identifier les besoins de leur communauté. Dès lors, les soutenir sans rien imposer d'autre qu'une forme de rigueur financière et des échanges réguliers nous paraissait être une évidence. La maîtrise des coûts du côté de Zodongo est aussi au cœur de notre philosophie, le but étant de sauter un intermédiaire pour que la grande majorité des dons puissent aller directement à celles et ceux qui en ont le plus besoin.

Officiellement fondée en 2021, l'association ne prend réellement forme qu'en 2022. Entourés d'une équipe de choc au comité, nous nous sommes ainsi attelés à mettre concrètement sur pied Zodongo Suisse. Nous sommes aujourd'hui heureux et fiers de constater que l'énergie et le temps investi portent leurs fruits. Nous ne pouvions en effet pas rêver meilleur départ, preuve que l'approche retenue a su trouver écho auprès des personnes qui nous soutiennent.

Ce premier rapport annuel revient ainsi sur les activités nécessaires à la création de l'organisation, qui ont occupé une bonne partie de l'année 2022 et nombre de nos heures. Vous y trouverez aussi un petit résumé des activités de nos partenaires au Pérou et en Ouganda, ainsi qu'un aperçu des finances 2022 de l'association.

Nous nous réjouissons de vous retrouver en 2023 pour la suite de cette belle aventure !

Bonne lecture et merci du fond du cœur pour votre soutien.

Gaëtan Bidaud

Président du Comité de Zodongo

Récapitulatif des activités de l'année 2022

2022

Un site internet a été mis sur pied, ainsi que différentes pages pour les réseaux sociaux (Facebook, Instagram et LinkedIn). La partie administrative a été développée tout au long de l'année (supports techniques, formulaires, comptabilité, etc.), rassemblée sur un Drive partagé, et grâce également à l'ouverture d'un compte en banque. En mars 2022, un membre du comité, Loïc Studer, intervient dans le cadre du Master interdisciplinaire en droits de l'enfant à Sion pour témoigner de son engagement auprès du MANTHOC, et évoquer également la création de Zodongo.

Nov. 2021

- Nous nous rassemblons en assemblée constitutive en vue de créer l'association Zodongo Suisse et voter ses statuts.

Nov. 2022

- À une semaine de la journée mondiale des droits de l'enfant, Zodongo a organisé sa soirée d'information et de soutien à St-Maurice (Valais), laquelle a accueilli près d'une cinquantaine de personnes intéressées. Nous y avons présenté l'association, son approche ainsi que les organisations partenaires. La soirée s'est poursuivie par une raclette solidaire et des cocktails exotiques.

Nov. 2022 - janv. 2023

deux membres du comité, Bastian Collet et Loïc Studer, participent à une table-ronde organisée par plusieurs organisations de la coopération au développement par l'échange de personnes. Intitulée "Revenir de l'étranger et continuer à s'engager", cette rencontre recueille notamment le témoignage de leurs engagements respectifs, notamment auprès de Zodongo. La vidéo de leur passage est visible ici:

<https://fb.me/e/32iZtQ1sl>

Déc. 2022

- Durant la période de Noël, Zodongo mène une campagne de collecte de dons, notamment sur ses réseaux sociaux, en faveur de ses organisations partenaires.

Nos organisations partenaires en 2022

MANTHOC

Movimiento de Adolescentes y Niños Trabajadores Hijos de Obreros Cristianos

Pérou

En tant que mouvement national, le MANTHOC peut être fier d'avoir survécu à ces longues années de pandémie, lors desquelles il a réussi à poursuivre ses activités en ligne dans la majorité des régions du Pérou, comme ses actions de sensibilisation, ses ateliers de formation, ses prises de position publiques ou encore ses activités de plaidoyer politique et social en faveur des droits des enfants.

Dans un pays très affecté par la crise du COVID et où les écoles n'ont complètement rouvert qu'en mars, 2022 a été l'année de la reprise des activités en présentiel pour les membres du mouvement – à savoir les enfants travailleurs, mais aussi les collaboratrices et collaborateurs bénévoles qui les accompagnent. Des enfants travailleurs ont aussi animé des ateliers de prévention de la violence à l'école, comme dans les villes de Lima, Iquitos ou Cusco. Mais 2022 a aussi été l'année de tensions politiques graves, qui ont abouti à des manifestations massives dans tout le pays. Il y a eu de nombreux morts dûs aux violences policières, dont des enfants et jeunes travailleurs. Dans ce contexte, le MANTHOC s'est rallié à d'autres collectifs afin de prendre position pour le respect et la défense des droits des enfants.

Malgré ce contexte tendu, le mouvement a continué à être actif tout au long de l'année. En 2022, alors que l'Assemblée Générale de l'ONU a reconnu le droit à un environnement sain comme droit humain, le MANTHOC s'est fortement mobilisé sur ce thème. Les enfants des différents groupes du MANTHOC ont participé à des ateliers de réflexion pour agir et sensibiliser leur communauté concernant la violence environnementale. Ils ont aussi appris à créer des fenêtres écologiques ou à employer des plantes de compostage. Des actions de nettoyage de rivières et des activités de reforestation ont aussi été mises sur pied. Dans certaines régions de la jungle péruvienne, les groupes du MANTHOC ont enfin organisé des ateliers de récupération de pratiques natives et ancestrales, pour l'utilisation de plantes locales par exemple.





Hashtag Gulu

Ouganda

Ayant mené à bien un projet de formation professionnelle en 2021 pour les jeunes dépendant de la rue pour survivre, Hashtag Gulu a mis en œuvre un projet de santé visant à améliorer les conditions de vie de ces jeunes défavorisés. Les jeunes vivant dans la rue n'ont que peu d'accès aux services de santé en raison de leur stigmatisation et manque de ressources pour accéder à ces services. Hashtag Gulu a ainsi cherché à répondre à ce besoin crucial en créant une petite clinique et en travaillant avec un médecin et d'autres organisations compétentes dans leur domaine pour évaluer les besoins de santé particuliers des jeunes dépendant de la rue pour survivre. La clinique offre des services de santé physique, mentale, sexuelle et reproductive. L'organisation a aussi mené des activités de sensibilisation pour informer les jeunes dépendant de la rue de l'importance de la santé et de la disponibilité de ces nouveaux services de santé. À l'ouverture de ce centre, Hashtag Gulu a été submergé par la demande des jeunes ayant besoin de soins de santé, démontrant qu'aucun autre service n'existait pour cette population vulnérable et que le projet répondait bien à un besoin essentiel.

En plus de fournir ces services de base sur le plan médical, Hashtag Gulu a travaillé à sensibiliser la communauté locale sur les problèmes auxquels sont confrontés les jeunes vivant dans la rue à travers des dialogues communautaires et des discussions en groupe avec des leaders communautaires et politiques. Les remarquables progrès d'Hashtag Gulu ont été reconnus et l'organisation a réussi à obtenir une prolongation du projet pour accroître les services de soutien de santé physique et mentale prodigués. L'équipe a construit un établissement sanitaire pour offrir aux jeunes un espace pour se laver et améliorer leur hygiène physique. Les prestations ont également été élargies pour offrir des examens dentaires et des traitements supplémentaires. Actuellement, la clinique fonctionne deux fois par semaine et bénéficie de la présence d'une infirmière de garde pour les cas d'urgence. Hashtag Gulu a également lancé des activités novatrices pour rassembler les jeunes dépendant de la rue et leur permettre de réfléchir sur leurs expériences de vie dans la rue et comment ils peuvent transformer leur vie, en organisant par exemple des matchs de football hebdomadaires animés par d'anciens jeunes ayant vécu dans la rue.

Hashtag Gulu a également lancé une deuxième phase de son initiative de formation professionnelle à travers un projet d'agriculture durable. Ce projet vise à offrir aux jeunes vivant dans la rue l'opportunité de se réintégrer dans la société et de mener une vie digne grâce à l'agriculture durable. L'idée est qu'en impliquant les jeunes dans une activité économique stable et respectée, les familles et les communautés seront plus ouvertes à les accepter dans leur localité. Hashtag Gulu s'est principalement concentré sur le développement de l'infrastructure de la ferme et la formation des jeunes aux compétences agricoles, ainsi que sur la réintégration de ces jeunes auprès de leur communauté, ce qui demande beaucoup de temps et d'énergie. De manière remarquable, sur les 18 bénéficiaires qui ont reçu une formation en porcherie, élevage de volaille et horticulture, 11 jeunes sont retournés chez eux et continuent d'être suivis par le personnel de Hashtag Gulu pour les encourager à établir leurs propres projets agricoles.

Chiffres-clefs 2022



30

DONATEURS



29

MEMBRES



7'624.-

MONTANT
LEVÉ EN 2022



Compte de résultat 2022

	2022	2021
Dons affectés privés	500.00	-
Dons libres privés	4 162.40	-
Cotisations des membres	1 440.00	-
Recettes événements	1 212.00	-
Autres recettes	310.00	-
Total des recettes	7 624.40	-
Frais de fonctionnement	64.10	-
Frais de collecte de fonds	991.45	-
Total des charges	1 055.55	-
Résultat avant variation des fonds affecté	6 568.85	-
Utilisation des fonds affectés	-	-
Attribution aux fonds affectés	6 000.00	-
Résultat après variation des fonds affectés	568.85	-

Bilan au 31.12.2022

Actifs	2022	2021
Compte courant	6 518.85	-
Débiteurs	50.00	-
Total actifs circulants	6 568.85	-
Immobilisations corporelles	-	-
Total actifs immobilisés	-	-
Total des actifs	6 568.85	-

Passifs	2022	2021
Fonds affectés Hashtag Gulu	3 000.00	-
Fonds affectés Manthoc	3 000.00	-
Total des fonds affectés	6 000.00	-
Résultat de l'exercice	568.85	-
Total des fonds propres	568.85	-
Total des passifs	6 568.85	-

Membres du comité

Gaëtan Bidaud (président)

Emma MCGeachy

Corentin Aymon

Bastian Collet

Jérémie Monnay

Sandrine Bidaud

Loïc Studer

Réviseurs des comptes 2022 : Daniel Cotroneo et Rémi Savary



Remerciements

Nous souhaitons remercier vivement toutes les personnes qui ont soutenu Zodongo cette année :

Les organisations partenaires au MANTHOC et à Hashtag Gulu

Corentin et l'Agence Copilote, pour la création du site internet

Vincent et la Brasserie des Grands Barbus, pour les bières lors de la soirée de lancement

Grégoire pour la préparation de ses cocktails sud-américains et africains

Nos familles et ami-es, pour tous les coups de main et leur soutien dans cette aventure

Tous les membres de Zodongo, ainsi que les donateurs-trices et les personnes qui étaient présentes à la soirée de lancement en novembre.

Sans vous, rien de tout cela n'aurait pas été possible ! Un immense merci !

Save The Date !

Nous vous donnons rendez-vous le :

samedi 4 novembre 2023 à Vérossaz

L'assemblée générale (AG) de Zodongo aura lieu ce jour-là et sera suivie d'une présentation et d'un moment d'échange avec deux membres de notre partenaire Hashtag Gulu qui seront de passage en Suisse.



Soutenez Zodongo et ses organisations au sud

Nous soutenons financièrement et institutionnellement des organisations actives dans la défense et promotion des droits humains au Sud, en particulier celles qui œuvrent en faveur des enfants et jeunes en situation de vulnérabilité.

Faire un don :

Association Zodongo Suisse

Route de la Cime de l'Est 7

1891 Vérossaz (VS)

IBAN : CH 96 8080 8004 0595 8475 8

Devenir membre :

Cotisation : 50 CHF / année



